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最美家庭 德润高邮

李智:星星知我心
! 陆业斌

2008年9月6日晚8点，北京2008年残奥会开幕式在“鸟
巢”举行。“今夜的星星比任何时候都多，我在星光下显得
格外美丽。星星，你好。”320名聋人姑娘身着发光的白色裙
裾，在50名手语老师的指挥协调下，在“白玉盘”上用手语
舞蹈表现丰富的内心世界。在这群表演的聋人姑娘中，有
来自高邮的3位姑娘，李智就是其中之一。日前，记者采访
了这位美丽的聋人姑娘。她高兴地说，参加残奥会演出是
她人生中最值得回忆的幸福时刻。

记者的采访得到了市荷花塘特殊学校校长刘春生和
市残联组维部主任成雪枫的大力支持。11日上午，在刘春
生手语翻译下，李智向记者介绍了当年参加残奥会开幕式
演出的选拔过程、训练艰辛、演出感受以及对日后人生的
影响等。

在北京奥运会之前的雅典残奥会闭幕式上，中国聋人
舞蹈《千手观音》打动了世界。北京残奥会开幕式导演组决
定在北京残奥会开幕式上继续采用手语舞蹈这一形式，创
作出一台全新的节目，要和《千手观音》相媲美。最终，《星
星，你好》的设想被一致认可，这为李智等3位高邮聋人姑
娘参加残奥会开幕式演出提供了机遇。

2008年4月份，《星星，你好》聋人手语舞蹈演员开始在
全国层层海选，基本要求是身高在1.65以上，五官端正，长
相标致，有一定的舞蹈功底。当时，正在扬州市特殊教育学
校上高中的李智和20多名同学去南京参加了初选，第一轮
下来11人入围。5月份，江苏省59名聋人姑娘又在南京进行
了一个月的训练选拔，最终确定36人参加北京残奥会开幕
演出。李智说她非常高兴被选中。

按照原本的计划，是1000名聋人姑娘共同演出，各省
市区首先在本省内进行选拔，然后由开幕式编导们进行第

二轮选拔。但根据导演们在全国各地招募演员的情况，最终
确定为320名聋人姑娘参加演出。这些姑娘来自12个省市自
治区，平均年龄只有20岁左右。她们中有专业团体的演员，
也有很多还在学校读书的学生，曾参与《千手观音》演出的
一些演员也加入了《星星，你好》的演出。

李智回忆说，从当年6月10日开始，320名聋人姑娘就集
中在北京通州的景湖园基地，进行刻苦的训练，在近4个月
的集中训练中，平均每天至少要训练7、8个小时，有时候要
训练到深夜。

由于演员们都是聋人，编导们的意图都要通过手语老
师来转达。手语老师在这台节目中是至关重要的一个环节，
这些老师同样是从全国选拔出来的。训练中，老师们要把编
导的意图准确地传达给演员们；演员们更需要老师进行指挥
协调。尽管这些姑娘都有一定的舞蹈基础，但要把手语和舞
蹈完美地结合在一起，却是一件颇有难度的工作。经过反复
编排，姑娘们最终将简单的手语动作用舞蹈的艺术手法呈现
出来，成功表现出“星星，你好”的主题。

“在北京训练排演，既辛苦又快乐。”采访中，李智通过
手语告诉记者，训练时由于跟不上节奏，她的膝盖受伤了，
但仍坚持轻伤不下火线，直到跟上节奏为止；排演表情不自
然，就每天晚上对着镜子练习微笑，请同学老师指教，直到
大家都满意。

最让她开心、激动、幸福的还是残奥会开幕式的演出。
李智说，虽然她们听不到什么，但大家深深感受到了那种万
众瞩目的光荣。

那天晚上，仿佛一朵在白玉盘上缓缓绽放又缓缓收拢
的纯净花朵，聋人姑娘们组成的圆圈队形在全场观众的注
视下缓缓打开。与此同时，观众纷纷打开手中的小手电，现
场顿时一片“星光灿烂”。 在6分24秒的时间里，巨大的“鸟
巢”内只有音乐回荡，所有人都屏住呼吸，在这场“空间的旅
行”中感受聋人姑娘们带来的静谧与平和。“白玉盘”上，
姑娘们伸出手臂，向着“鸟巢”的星空，向着观众制造的星光
不停地挥舞。演出进入尾声，“鸟巢”上空燃起焰火，一道巨
大星光呈现在人们面前……

此夜星光无比灿烂。“白玉盘”上姑娘们身上散发出来
的美丽让观众惊为仙人。李智等320名聋人姑娘用手语倾诉
心声,在无声的世界里，以常人难以企及的毅力和特有的天
分，演绎了别样的精彩。

这台世界上规模最大的聋人手语舞蹈《星星，你好》，与
《千手观音》一样，以其特有的震撼力和感染力打动了所有人。
作为演出成员之一，李智对此感到无比骄傲和自豪。

参加2008年残奥会训练演出后，在奥运精神的激励下，
李智考取了吉林长春大学，完成学业后回到了家乡高邮。目
前，李智在“肯德基”高邮店上班，她觉得很开心，因为同事
们都像对待正常人一样与她共事、交流。李智说参加残奥会
演出那段难忘的岁月，让她得到进步成长、温暖快乐，她相
信未来的生活会更加幸福美好。

李智参加训练演出

《星星，你好》剧照

李智参加残奥会演出的纪念证书

家风助女儿成长
□ 张爱东

家风通过日常生活影响孩子的心灵，塑
造孩子的人格，是一种无言的教育。我们的家
风是“正直、诚实、孝道、勤俭”。一直以来，我
们坚持用家风潜移默化地引导女儿，并与她
一起学习，相互交流，共同成长，在孩子成长
的各个方面打上了家风的烙印。

做好父母需要学习。作为家长，应体现出
求知上进的精神，给孩子做出榜样。26年前，
女儿刚出生时，我们内心是多么喜悦和骄傲。
因是独生子女，我们心里明白，培养好女儿就
是成功。在女儿很小的时候，我们就订阅了
《父母必读》杂志，连续订了15年，每年都装订
成册。它伴随着我们全家一起成长，是我们的
良师益友。记得女儿上初二时，我正复习考高
级会计师，当时要考英语。我把复习题用录音
机录好，一边在家做事，一边放着录音，反复
地听，不会的地方就问女儿，女儿总是耐心地
教我。晚上与女儿同在书房，面对面学习。有
时女儿一觉醒来，看书房的灯还亮着，就说：

“妈妈你真‘抠’”。很显然，我的学习精神打动
了她。其实，每个孩子内心都有一扇门，只要

找到进入她的内心的那把钥匙和通道，奇迹
就会发生。当年女儿的成绩突飞猛进，期末考
试总分在学校全年级排名第9位，并荣获“三
好学生”奖状。

要树立孩子的自信心。成功源于自信，自
信心的树立，来自于周围人的赏识。第一位
赏识孩子的当然是父母，我们是用放大镜来
找女儿身上的闪光点。记得女儿上小学三年
级的时候，写了一篇文章，题目是《府前街的变
化》，在江苏出版社《小学生优秀作文选》刊登
了。她主动将稿费30元钱捐给了希望学校有困
难的小朋友，受到学校的表扬，我们立即给予充
分肯定，这让她十分骄傲。此后，女儿每次获奖，
那怕是老师的一次口头表扬，我们都在女儿的
面前表现得很开心，向她表示祝贺，这更增强了
她的荣誉感和自信心。

每当女儿需要帮助时，我们都会全力以
赴。女儿上高中，由于家离学校较远，我们特
地搬到离学校较近的一间房子里，那里的条
件比较简陋，没有橱房、没有卫生间、没有空
调、也没有电视。但女儿不怕苦，她说只要能

有饭吃、能休息就行。我们在那里与女儿同吃
同住三年，过着艰苦的日子，为女儿节约了大
量的时间。女儿一心刻苦学习，最终考取了苏
州大学。艰苦的住宿环境，锻炼了女儿的意
志，同时让女儿更加懂得尊重长辈，与同学相
处得更好，这为她后来出国深造独立生活奠
定了坚实的基础。

做孩子的知心朋友，缩短与孩子的心灵
距离。倾听女儿的心声，尊重女儿，这是我们
家的必修课。女儿虽小，但也有自己的活动圈
子，并随之产生自己的喜怒哀乐。女儿小的时
候，我除了上班，下班后就与她在一起。当时
我们家客厅四周墙上挂满了动物的画，我抱
着女儿给她讲动物的故事，虽然那时女儿还
没能完全听懂，但她很专注。后来上幼儿园、
小学、初中、高中，女儿每天回家都喜欢与我
讲在学校一天的学习情况，有开心的也有不
高兴的。我们都认真地与女儿交流，倾听她的
心声，消除她的疑虑。她在苏州大学三年级
时，作为交换生被送到加拿大“多伦多大学”
学习，时间一年。刚去时，她遇到很多困难，特

别是英语。虽然她的英语在苏大还算可以，但
出国后，无论生活、学习每一个环节都要讲英
语，这就让她很为难。女儿与我们通电话时，
讲她遇到的困难，我们总是和风细雨地与她
交流，给她信心和决心，最终她以优秀的成绩
回到苏大。即使现在在瑞典“卡罗琳斯卡医学
院”读博士，遇到工作、学习上的困难，女儿都
会用微信或视频与我们聊上几句，从而缩短
了我们与她的心理距离。

长期以来，我们的家风逐渐成为女儿的
良好习惯。她在“卡罗琳斯卡医学院”读书，非
常珍惜这来之不易的学习环境、学习氛围，读
博士两年已写成两篇文章，前不久刚发表了
一篇。她把正直、诚信、孝道、勤俭的家风贯穿
在学习、工作的每个环节，落实到与导师、同
学们相处的每个细节上，赢得了导师和同学
们的好评和支持。

我与奥运同行 责任编辑 郭兴荣


